

EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO III. Número suelto 5 céntos.

LÉRIDA, VIERNES 15 de ENERO de 1897.

Número suelto 5 céntos.

NÚM. 639

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.
Tres meses, 3 pías.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero
Pago anticipado en metálico sellos ó libranas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3, 2.º

Administración: Sres. SOLY BENET, Mayor, 19.
Los originales deben dirigirse con sobre al Director.
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. 5 céntimos por línea en la 4.ª plan. y 25 céntimos en la 1.ª
Los no suscriptores. 10
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias pías, de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

OJO

CICLISTAS

No comprar **CICLOS** hasta el mes de Febrero ni fiarse de las apariencias y falsas promesas de los que se acreditan de competentes.

Ventas á plazos desde **4** duros mensual las efectuará el nuevo depósito que muy pronto va abrirse.

Comercio DE Antonio Peruga

Plaza de la Constitución, núm. 2

GRAN SURTIDO EN CAPAS tanto para caballero de superiores paños, como para Señora, de Pieles, Astrakanes, Pañetes y Bucles, todo á precios muy baratos.

¡No confundirse! ♦ Constitución, 2 ♦ PRECIO FIJO



Para trajes y CAPAS

VISITAR LA SASTRERIA DE

JOSÉ ABENOZA

MAYOR, 54 ♦ LÉRIDA ♦ MAYOR, 54

donde se encuentra siempre un variado surtido.

PRENDAS A MEDIDA ♦ ♦ ♦ ♦ ♦

♦ ♦ ♦ ♦ ♦ CORTE ESMERADO

SE VENDEN

Tres casas sitas en esta capital, ó sean en la calle de Caballeros, núm. 20, y las de la calle de San Cristóbal, números 3 y 5; una pieza de tierra (de huerta) situada en la partida de Fontanet, de 4 jornales, 7 porcas de extensión; un huerto, sito en la misma partida, de 6 porcas, y otra pieza de tierra en la partida de Aubarés con su casa-torre y corrales; se riega, parte por la acequia de Fontanet, y parte con agua del Canal, de total cabida 215 jornals—6 porcas, plantada con 3.000 olivos, se recojen en ella 3.000 cántaros de vino de la mejor calidad y contiene tierra campa para sembrar unas 80 cuarteras de cereales.

Informarán en la Notaría de don Gabriel Faura, Pórticos bajos, número 13, 2.º (Casa Roca). 24—e.

Plantío olivos ARBEQUINES

JOSE GASSÓ

Droguería de Simón, Mayor 3, Lérída. 16-f.

Coche ♦ de ♦ reglamento

hay uno para vender en ventajosas condiciones.
Informarán en la Imprenta de este periódico. 2-6

D. Cándido Jover Saladich

MEDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ
Consulta diaria gratis á los pobres
Mayor, 37, 1.º.—Lérída

Instalaciones de alumbrado eléctrico

Las poblaciones que deseen se les faciliten datos para la instalación de dicho alumbrado, pueden dirigirse á don José Bayer, ingeniero industrial, residente en Mollerusa, representante de la casa Pianas, Flaquer y C.ª de Gerona. 1-4

Los Presupuestos y las Cortes

Para el actual gobierno no suponen nada la opinión ni los más rudimentarios elementos del sentido comun. Las opiniones publicadas de *El Imparcial* y el *Heraldo* son reflejo de las alimentadas por la mayor parte de los españoles que nunca han considerado el sistema parlamentario más preciso que hoy. Si las cuestiones que tene-

mos pendientes afectan demasiado directamente á la nación entera, su representación genuina debe ser la que intervenga en las medidas que se adopten para resolverlas, y no un gobierno formado por nueve personalidades que parecen haberse olvidado por completo de que con su elevado cargo está la obligación sagrada de defender los intereses del pueblo, anteponiéndolos á sus exigencias particulares.

Pudimos alimentar alguna duda respecto á que el Sr. Cánovas se hiciese cargo de las circunstancias y variase de política, ya que tantos perjuicios ocasiona, pero difícil es que continuemos alimentándolas hoy que el ministro de Hacienda se apresura á confeccionar unos presupuestos con la idea de que no sean discutidos.

Se implantarán por decretos, es decir, de manera que la nación no pueda fiscalizar ni aun lo que su gobierno gasta. ¿Para qué sirve pues la representación del pueblo?

Los ministeriales tienen muy buen cuidado de hermanar esta noticia con la de que las Cortes no se abrirán *muy probablemente* hasta mayo y de aquí hasta las vacaciones, ¿quieren decirnos si es posible discutir los presupuestos que nos esperan? Tal vez sí; pero será pasando otras cuestiones que para España tienen todavía mas importancia que todo lo que pueda sonar á gastos é ingresos; será pretendiendo pasar desapercibidos puntos que han ocasionado disgustos serios á la prensa; más desagradables á las familias que tienen en Cuba sus hijos, y que lo serán todavía más para el gobierno en el momento en que las Cortes reanuden sus tareas.

El Gobierno conservador que se ríe de la ley de libertad de imprenta, el Gobierno para el cual las sentencias del Tribunal Supremo suponen tan poco que quedan ridiculizadas cuando de sus intereses políticos se trata, quiere hacer también irrisoria la representación nacional, pretendiendo anular en sus efectos ese derecho que nos dá nuestra constitución en virtud de la que él

gobierna, y si el pueblo se calla, si dejamos pasar sin enérgica protesta su conducta, llegaremos hasta desaparecer como personalidades para ser absorbidos por los caciques que nos gobiernan.

¿Con cuanta elocuencia aludió á esta cuestión el señor Silvela!

Desde la muerte del partido moderado y nacimiento del conservador, no hemos podido ver al Sr. Cánovas desenvolviendo una política más perjudicial á España, más desprovista de sanos principios, más arbitraria y más en pugna con las mismas leyes en las que pretende ampararse.

El señor Navarro Reverter, ministro por casualidad, organizará seguramente sus presupuestos con la ayuda de sus compañeros: se abrirán las Cortes en Mayo, ó todo lo más tarde que se pueda; se discutirán cuestiones solo importantes para hacer callar á las oposiciones; se pronunciarán largos discursos para preámbulo de la presentación de los presupuestos; se presentarán estos constituyendo motivo para que comience el desfile de los diputados, por que somos así; y después, allá á fines de Julio ó primeros de Agosto se volverán á cerrar las Cámaras sin que el pueblo pueda decir por boca de sus representantes una sola palabra de las cuentas de Cuba que para entonces ya podrán tener confección perfecta y tabicadas todas las salidas.

La cuestión ésta se tratará en otra legislatura, si conviene; y si no ya se buscará durante el verano un motivo cualquiera que la imposibilite ab eternum.

Tal es el propósito del señor Cánovas, y todos sus esfuerzos se dirigirán á retardar la ocasión de que el país no tenga conocimiento exacto de los hechos que en Cuba han tenido lugar.

Como si pudiese evitar que nos fuesen referidos por nuestros hijos que hayan logrado sobrevivir á las privaciones sin cuento que los mismos les han proporcionado. L. P.

Madrid, 13.

Revista europea

Importa, siquiera no sea más que ligeramente, echar una mirada retrospectiva al año desaparecido, á fin de darnos cuenta de los progresos positivos que las naciones europeas han alcanzado y del cariz que ofrecer pueda, desde sus comienzos, la política en el año 97.

Un hecho se destaca de un modo singular entre todos los otros, perdiendo aquellas nebulosidades que lo envolvían y adquiriendo todos los caracteres de una certidumbre racional: nos referimos á la alianza franco-rusa. Cuantas dudas podían haber hecho surgir la vaguedad de las declaraciones oficiales han quedado desvanecidas. La alianza franco-rusa, que venía lentamente elaborándose desde las conferencias famosas de Skobelev y de Gambetta en las que ambos ardientes patriotas maquinaban la destrucción de la preponderancia germánica en Europa, después de 1870, ha recibido una confirmación oficial con la visita de los Czares rusos á París. El lenguaje usado por el Czar en las diferentes manifestaciones en que tomó parte, descartó para lo futuro todas las dudas. Desde este día se comprendió perfectamente que la política exterior de los gobiernos ruso y francés, giraba dentro de una misma órbita. Honor eterno será para los republicanos franceses el haber alcanzado, merced á su sabiduría política, que la forma política que por más excelso modo encarna la idea progresiva, reciba consagración oficial por parte del representante más caracterizado del tradicionalismo absolutista en Europa.

Si los lazos que unían ya á Francia y Rusia se han fortalecido, los que unen á las potencias que forman la Triple alianza se han aflojado durante el año transcurrido. La Italia, aplastada por los gastos militares y vuelta en sí de los ensueños delirantes de megalomanía que la embuyó Crispi, ha podido convencerse de cuan poca cosa le ha servido la Triple alianza para sacarla de los tremendos apuros en que pareciera naufragar la nave del Estado, y ello ha sido causa de que un político más prudente, como Rudini, haya vuelto la mirada del otro lado de los Alpes para reanudar las antiguas buenas relaciones diplomáticas que la ligaran con la bienhechora Francia, que cuando no otra, tenían la inmensa ventaja de traducirse en excelentes relaciones económicas. Del mismo modo Austria va comprendiendo que el pacto con las potencias vecinas no le ha servido para poder adelantar en sus vastos planes de influencia báltica y en el Oriente europeo, dándose además cuenta por virtud de las es-

Madrid

candalosas revelaciones de Bismarck de la doblez que caracterizó la conducta política del gabinete de Berlín. No hay factor alguno de los que componen la Tríptica que no se dé hoy día perfecta cuenta de la situación, es decir de que aquella combinación diplomática de las potencias centrales, solo ha servido para consolidar el poderío de Alemania y hacer a ésta directora del gran número de fuerzas por aquellas representadas.

En presencia de la doblez y de la triple alianza permanece aislada, siguiendo su política tradicional, Inglaterra buscando ávidamente la ocasión de atizar pasiones, de encontrar los odios, de desencadenar tempestades con la esperanza de sacar, á río revuelto, algún provecho y acrecer la extensión de sus inmensos dominios.

Mas como quiera que los principios humanitarios del cristianismo no han sido abandonados por parte de los gobiernos de la Europa que adora á Cristo, desarrolláronse durante el año pasado acontecimientos tales, que obligaron á unirse á las potencias que rinden culto á aquellos principios, concertándose una acción común, así por lo que respecta á la insurrección cretense, que alcanzó proporciones considerables, como por lo que respecta á las cuestiones nacidas de los degüellos de los armenios y demás cristianos de Oriente. El concierto europeo, obrando con firmeza, ha obtenido triunfos, cuya importancia no se ponderará lo suficiente, pues ha extinguido focos de incendio que podían hacer estallar de nuevo la cuestión de Oriente, determinando los más graves peligros y las más temibles complicaciones para la paz europea. Ha habido un momento en que parecía deberse romper el concierto europeo, gracias á la política egoísta y ambiciosa de Inglaterra, mas el sentido común recobró á la postre su imperio y gracias á los esfuerzos de la diplomacia el Sultán concedió á la isla sublevada un nuevo estatuto sobre la base de su autonomía con la soberanía de la Puerta. Creta goza ahora de la plenitud del poder legislativo y financiero y ha logrado que la administración, la magistratura y el ejército sean formados de un modo especial por indígenas y todas estas reformas y la constitución toda se halle garantizada por las potencias que intervinieron en el conflicto.

Eterno borrón será para el año 1896 el que en él hayan ocurrido las hecatombes de armenios en Turquía que no tienen parecido más que con aquellos degüellos en masa de cristianos, decretados durante las persecuciones de los emperadores romanos ó con aquellas matanzas ocurridas en lo más fragoroso de la lucha religiosa que siguió como consecuencia del Protestantismo. Ha habido negociaciones entre las potencias y la Puerta para arreglar esta cuestión, cada día más inquietante. El Gobierno otomano solicitado por contrarias influencias, ha hecho todo lo que ha podido pactando las primeras medidas para restablecer el orden. Resta mucho por hacer todavía para que desparezca por completo la inquietud de los ánimos. De todos modos, la tutela de las potencias cristianas sobre el imperio turco se ha acentuado de un modo notable, lo que debe tener en cuenta forzosamente el sultán, á fin de contener el espíritu de arbitrariedad que pudiera influir algún día en los consejos del gobierno otomano.

Nada de particular ofreció la política interior de Inglaterra. Roseberry desautorizado hasta cierto punto por el que fué su antiguo jefe, dimisionó las funciones de leader del partido liberal. Sigue firmemente manteniéndose la unión de conservadores y unionistas que ha dado vida al actual gabinete, que ofrece por ahora los caracteres de una larga vida. Como hechos notables de la política exterior inglesa debemos citar la transformación del protectorado de Zanzibar en dominio pleno, la adquisición del reino de los Achantis, la victoria sobre la insurrección del Matabeleland. Todo hubiera salido á maravilla para Inglaterra en su política africana si no hubiese sido el contratiempo de la invasión audaz del Transvaal por las tropas del Dr. Jameson, agente de la Chartered Company. Bastó la enérgica conducta del presidente Konger para que rodaran por el suelo, como castillo de naipes, las fantásticas ilusiones de Cecil Rhodes, empeñado en convertir el África entera en posesión inglesa. Lo de la evacuación del Egipto, tantas veces prometido por los estadistas ingleses, va aplazándose ad kalendas griegas y buena prueba de ello es la expedición á Dongola realizada so pretexto de contener el avance de los derviches, pero en realidad con el propósito de asegurar la ocupación de los valles del Nilo. El orgullo británico ha sufrido un contratiempo en sus diferen-

Venezuela. Ante las exigencias amenazadoras de Cleveland cedió lord Salisbury aceptando el arbitraje de los Estados Unidos. Este reconocimiento de la doctrina de Monroe por parte de una potencia europea que tiene grandes intereses en el continente americano, es un hecho trascendental puesto que ata las manos de Inglaterra para cuando entre en conflictos con los habitantes del Canadá.

En Alemania ha llamado poderosamente la atención pública la retirada del príncipe general Broussard de Schellendorf, ministro de la Guerra, poniéndose con tal motivo en discusión el carácter de ciertas influencias ilegítimas que preponderaban en la política germánica. Han sido también pasto de las murmuraciones de la prensa europea las escandalosas revelaciones del príncipe de Bismarck en las que es de admirar el cinismo inaudito de un hombre de Estado, que habiendo caído en desgracia, rompe el secreto que debiera sellar sus labios y divulga documentos, datos y hechos que pudieran comprometer las buenas relaciones de su país con las potencias de la Tríptica. El telegrama de felicitación que dirigió el emperador Guillermo al presidente de la República sud-africana del Transvaal ha estado á punto de romper las buenas relaciones de Alemania é Inglaterra, demostrándose el encono que entre ambos pueblos reina, determinado en gran parte por las rivalidades comerciales de ambos países, casi en todos los puntos del globo.

La monarquía austro-húngara continúa atravesando un período difícil. El antisemitismo más exajerado es dueño de la capital de Austria y el compromiso con Hungría, puesto en tela de juicio por la actitud de las Cámaras de este país que no quiso transigir con el aumento de cargas que impuso el ministerio Bauffy de acuerdo con los delegados austriacos, razón por la cual fueron disueltas, habiendo enviado el país una mayoría liberal al congreso. ¡Cuan sombrío es el porvenir de la monarquía austro-húngara! Qué prestigio, muerto Francisco José, será capaz de mantener en armonía tantos y tan heterogéneos elementos?

Un hecho importante se ha producido en Bulgaria: es á saber, el reconocimiento del príncipe Fernando por la sublime Puerta. La conversión del príncipe Boris á la religión ortodoxa marca el grado que ha alcanzado la influencia rusa y al mismo tiempo el haberse estrechado las relaciones entre la Serbia y el Montenegro ha determinado la ley de los Estados eslavos de los Balcanes cuyo fin se supone ser la defensa pacífica de los límites actuales de los Estados contratantes y de sus comunes intereses bajo la alta protección de Rusia y con el consentimiento tal vez forzado de la sublime Puerta. La influencia rusa está en alza en los Balcanes, lo que significa el declive de la influencia austriaca que tan solo ha ganado terreno en Rumania, habiéndose hablado de que existía un tratado de alianza entre ambos países, pero como los húngaros continúan oprimiendo á los elementos rumanos que integran el reino de Hungría, es difícil que los Rumanos permanezcan siempre siendo los aliados de los opresores de sus hermanos de transleithanos.

Italia ha visto caer tal vez para siempre á Crispi, político nefasto cuya dictadura tantas lágrimas, tantas vergüenzas la ha costado. Rudini, sostenido ahora por gran parte de las hechuras de Crispi, vá reparando con muy sabia y prudente política los desaciertos de su antecesor, renunciando á las conquistas territoriales y concretándose al desarrollo de los elementos de riqueza del país, desarrollo indispensable si se quiere aliviar la miseria que en Italia y especialmente en Sicilia reina.

Francia ha presenciado con verdadera alegría la caída del ministerio Bourgeois que en el poco tiempo que llevaba de gobierno había alterado profundamente los resortes de la administración. Meline ha sorteado con mucha habilidad los escollos en que corriera peligro de naufragar su gabinete, que adquirió fuerza con la visita del czar y la ha acrecentado después del triunfo alcanzado en las últimas elecciones senatoriales del tres de Enero, caracterizadas por la victoria de los republicanos gubernamentales y la derrota del partido monárquico, que poco á poco va abandonando las posiciones que ocupaba en el Senado, convertido ya en el más firme baluarte de las instituciones republicanas. En suma: el año 96 no ha alterado sensiblemente el statu quo político europeo.

ANDRÉS CAMPRODÓN.

Vuelve á agitarse otra vez la idea de que se están realizando negociaciones con los Estados Unidos respecto á futuros acontecimientos en Cuba, á las que bien puede servir de base algún tratado de comercio en condiciones muy favorables para aquella república.

A decir verdad la idea no toma tanto cuerpo como la publicada hace poco tiempo; pero por informaciones particulares podríamos asegurar que existe la creencia de que se llegue á un acuerdo entre los Gabinetes de Washington y Madrid, y esto difícilmente podrá sostenerse sino se parte de la hipótesis de la existencia de trabajos diplomáticos para conseguirlo.

Los optimismos de estos días obedecen más á esta idea que á la marcha de la campaña en la que continuamos poco menos que estacionados ni que podamos ver en ella nada definitivo que nos pueda alimentar la esperanza del pronto aniquilamiento de los insurrectos.

Una conferencia

No sería estraño que la realizada á última hora de la mañana por los señores Cánovas y duque de Tetuán fuese motivada por contingencias de estas negociaciones, pues según hemos podido averiguar, se trató en ella la cuestión de Cuba bajo su aspecto internacional y como es consiguiente tocó más á los Estados Unidos que á ninguna otra nación.

Por lo que en la conferencia se ha hablado no afirmaremos que oficialmente se reconozcan ni se desarrollen las negociaciones, pero no sucede lo mismo en el terreno particular en el que se ha tratado y se trata de sondear la opinión sensata de aquel pueblo y ver de una manera definitiva sus aspiraciones en lo que á Cuba se refiere. Una vez conocido esto las negociaciones comenzarán ó habrán comenzado en lo que el gobierno español pueda reconocer como justo en esas aspiraciones.

De esto y del carácter norteamericano se deduce con mucho fundamento que no tendría nada de particular que fuese el punto de partida un tratado de comercio no firmado pero redactado de antemano.

En los centros oficiales niegan vehacidad á estas apreciaciones que hemos consultado, pero esto no nos decide á declararlas falsas por completo máxime cuando podemos sostener que algo existe.

Informaciones

Ayer y hoy son días de movimiento ministerial. Han conferenciado los ministros de Guerra y Marina, cambiando impresiones sobre la campaña para dedicar justas alabanzas á Polavieja y lamentar que la de Cuba no se desarrolle con más rapidez y energía. El Sr. Beranger dió también cuenta á su compañero de los decretos que llevaba á la firma para el aprovisionamiento de carbón en Cuba, Puerto Rico, Canarias, Baleares y Filipinas, porque, aunque hace muchos días se dijo que todo estaba previsto en este departamento, lo cierto es que los depósitos de carbón estaban poco menos que vacíos, hasta el punto de no poder suministrar el abastecimiento de nuestra escuadra en aguas de Cuba.

El Sr. Azcárraga ha conferenciado después con el Sr. Cánovas, cambiando con él iguales ó parecidas impresiones y además le ha presentado la combinación de mandos militares de que ayer hablábamos y que hoy ha firmado la reina, sin que sea tan extensa como se creía.

De presupuestos

En los círculos se atribuye al señor Navarro Reverter la idea de ir confeccionando los presupuestos del 97-98 para tenerlos preparados y que puedan ser discutidos por las Cortes apenas se reúnan.

Con este motivo se hacen vaticinios respecto á la convocatoria, siendo en general pesimistas respecto á que la convocatoria esté próxima. No son pocos los que en esta dis-

posición del Sr. Navarro Reverter, creen que las Cortes no se reunirán hasta mayo, pero en realidad falta fundamento para una afirmación categórica, sea en el sentido que quiera, por más que se haga sospechosa la pronta formación de los presupuestos.

El Consejo de ministros que se celebrará mañana ha sido pedido principalmente por el ministro de Hacienda, que suplicará á sus compañeros principii á confeccionar los gastos é ingresos de sus respectivos departamentos. De modo que por lo visto la cosa va de veras.

Desanimación política

En los círculos se nota muy poca concurrencia y esta apenas si discute los asuntos políticos del día: se oye hablar de la guerra, puesto que el asunto es demasiado trascendental para que deje de absorber nuestra atención. Se dice algo del discurso del Sr. Silvela que ayer y antes de anoche fué comentado cual ningún otro. Y algo se saca á corro de aquel Sr. Money, individuo de la Comisión de Negocios Exteriores del Senado norteamericano, que fué á Cuba á descansar de las tareas parlamentarias, que admiró nuestras tropas y confesó que la insurrección no podía sostenerse, y ahora, á su vuelta á Washington y New-York publica que los españoles no lograrán dominarla y que cometen las mayores crueldades.

Después de esto apenas si se trata ningún asunto en los círculos; pues ni aun los profetas discuten el Consejo que ha de realizarse mañana presidido por S. M. la reina.

De Cuba

Para que el día resulte por completo desprovisto de impresiones, apenas hay noticias de Cuba ni de Filipinas.

De Filipinas

Se están terminando todas las disposiciones para atacar á Cavite. Los insurrectos están materialmente encerrados y apenas lleguen los refuerzos es casi seguro que comenzará el ataque.

Noticias varias

—Los individuos de Orden público detuvieron ayer tarde á los reparadores de *El Tiempo* por pregonarlo con el discurso de Silvela. La medida es duramente censurada.

—En el círculo carlista reina esta tarde la mayor alegría motivada por el regreso del Sr. Mella que llegará esta noche.

—El juzgado militar sostiene su competencia en la causa contra nuestro digno compañero Sr. Reparaz.

—El día 15 del corriente expira el plazo para el pago total de las obligaciones del empréstito de 400 millones.

KO-FRAN.

Desde París

Para campanada gorda la que ha dado la princesa Chimay, huyendo en compañía de un zingaro, murguista que actuaba en una de las salas de espectáculos de París.

Ni con la campana grande de Toledo podría darse mayor. Los amigos de la Princesa pretenden disculpar á ésta haciendo constar que el zingaro tiene muy linda figura y una «caída de ojos» que es un «para caídas» completo.

La disculpa haría sonreír sino la acogieran con fruición los grandes diarios del boulevard y no intentaran fundamentarla con la opinión de algunas distinguidas personalidades.

Las «distinguidas personalidades» se niegan ¡claro está! á decir esta boca es mía sobre asunto tan resbaladizo como el del «rapto del zingaro» —porque parece que ha sido él el raptado, — y estos periodistas tienen que contentarse con las entrevistas de unas cuantas perdidas, como Liane de Pougy, por ejemplo, que se ha dignado responder á los reporters que muy humildemente se atrevieron á interrogarla, que le parece muy bien lo hecho por la princesa Chimay, puesto que ésta es guapa. Para la gran cocotte no hay mas que dos términos en el problema: ó quien peca tiene buen palmito ó no lo tiene: en el primer caso todo lo

que haga es admirable y digno de elogio: en el segundo, de reprobación y escarnio.

La doctrina tiene muchísimos bellos pero es discreta y digna de la ilustre figura que no tiene otros talentos ni más virtudes que las de su cara bonita.

Están los enemigos del sistema representativo y parlamentario, como chiquillo con zapatos nuevos, por la elección recientemente verificada de Bau Gandour, musulmán declarado, que ha ofrecido presentarse en la Cámara envuelto en su alquicel blanco y tocada la cabeza (y tan «tocada») con el amplio turbante.

Después del diputado Thivrier, el «hombre de la blusa», que tanto gusto dió al respetable público en temporadas anteriores, y de la elección del no menos famoso «hombre del cañón» el antiguo titiritero que cambió el trapecio del circo por el de la tribuna del Congreso, nada más puesto en razón que votar á Bau Gandour que vendrá á ser en los escaños llenos de negras levitas y de ternos oscuros, comprados en su mayor parte en *Le Bon-Marché*, una nota alegre, una mancha de color.

Impidiéndole su religión y costumbres calzarse más que con murallas babuchas, sus electores podrán estar seguros de que no trata de ponerse las botas.

En España tienen ustedes un moro famoso, el moro de Ferreras. Los franceses tienen desde hoy otro que no promete serlo menos: el moro del Senado.

No he leído nunca odisea más triste, historia más amarga que la de ese infeliz Luis Dilaud, ex-clown que se presentó ayer al comisario de policía de los Campos Eliseos, suplicándole que lo enviara detenido al Depósito, con objeto de poder disfrutar el rancho de la prisión y no morir de hambre.

Luis Dilaud fué durante varios años el clown de moda, el payaso mimado por el público del «Hippódrome»: creó varios números sensacionales, entre ellos el doble salto mortal por encima de varios caballos alineados.

Un día al dar uno de esos saltos, el pobre artista cayó de cabeza: el público creyó que aquello era una gracia de su payaso favorito y se desentendió de risa viendo la mueca dolorosa en el rostro blanqueado con albayalde.

—¡Bis, bis! ¡Otra vez! — ahuyaba el público entusiasmado. Pero el desgraciado artista no podía hacer otra vez, no podría hacer ya nunca, el arriesgado ejercicio. Quedó inhabilitado para el «arte» y Luis Dilaud vivió desde entonces milagrosamente.

Seguramente que el relato de sus tristezas ha de arrancar muchas frases de piedad de aquellos mismos labios á quienes hicieron sonreír los saltos del pobre clown.

LUIS VILLAZUL.

Noticias

—Esta mañana se verificará en la casa Consistorial el acto del alistamiento de los mozos del actual reemplazo.

—«El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» que llegó ayer, publica una real orden haciendo extensivos á Filipinas los ascensos á capitanes de los tenientes de la reserva.

—En el mercado de ayer rigieron los siguientes precios:

Trigo de 1.ª clase á 21 pesetas los 57 kilos.
Id. id. 2.ª id. 20 id. id.
Id. id. 3.ª id. 19'00 id. id.
Centeno, 13 pesetas.
Cebada, 9'50 id. los 40 id.
Habones, 12'00 id. los 47 id.
Judías, de 19 á 21 id. los 59 id.
Maíz, 9'00 á 9'50 id. los 49 id.
Avena, 8'50 id. los 30 id.

—Se está procediendo á la renovación de los árboles del paseo de Ronda, en el Campo de Marte, que han arraigado.

—Ayer fué conducido á la última morada el cadáver del conocido periodista y cirujano don Vicente Lacambra, que de tan antiguo venía ejerciendo su profesión en esta ciudad.

—Un guardia rural detuvo ayer mañana á dos afladores que, á la entrada del paseo de los campos, por rivalidades de oficio tuvieron una feroz reyerta.

—Advertimos á las familias que tengan parientes en Cuba, que si desean saber noticias de aquellos que paradero ignoren ó de quienes se las hayan tenido desde tiempo, pueden acudir á la Alcaldía de nuestra ciudad donde se procurará facilitarles el obtenerlas.

—Este beneficio no se reduce solo los vecinos de la Capital, sino que se extiende á cuantos lo necesitan.

Según dispone la ley, hoy debe fijarse al público el alistamiento aprobado de mozos del próximo reemplazo.

Por el Gobierno argentino se ha dictado una ley, mediante la cual condénase a los celibatarios de más de veinte años y menos de ochenta a satisfacer un impuesto hasta el día que contraigan matrimonio.

Entre los setenta y cinco y los ochenta años el impuesto será de algunos céntimos; pero entre los cincuenta y los setenta y cinco la cuota varía, ya satisfarán 150 pesetas mensuales. Como se ve, el ser soltero en la República Argentina constituye un lujo algo costoso.

Los viudos podrán llorar á sus costillas por espacio de tres años. Por lo que concierne á las viudas, éstas no caerán bajo la acción de la ley desde el momento en que pasen de los treinta años. No teniendo los serán consideradas como celibatarias mientras no se casen.

Uno de los artículos más curiosos de la ley argentina es sin género alguno de duda el quinto. Véase lo que dice: «Los celibatarios, hombres y mujeres, que sin razón legítima rechacen á los que los pidan en matrimonio y rehusen casarse, serán condenados á la multa de 500 duros, que se entregarán á la persona cuya demanda haya sido rechazada».

El texto de ese artículo es realmente peligroso y puede ser explotado por aquellos individuos de poca conciencia. Ya vemos descargarse una nube de pretendientes sin dinero y en estado de merecer sobre las jóvenes casaderas y ricas que hay en la República Argentina. Si estas rehuyen casarse, la negativa no importa; tanto mejor, porque así podrán reunir por medio de las multas una fortuna para la vicaria y experimentar las contingencias del matrimonio.

Durante el mes de Febrero próximo deberán los Ayuntamientos de las localidades que no sean capitales de provincia, y juntas periciales de los pueblos, formar el apéndice al amillaramiento que ha de servir de base al reparto de la contribución territorial para el año económico de 1897 á 1898.

La legislación aplicada al caso es el reglamento de 30 de Septiembre de 1895.

El día 1.º de Marzo deberán estar expuestos al público los apéndices del amillaramiento para que los contribuyentes utilicen el derecho de examinarlos y reclamar contra ellos.

Antes del día 1.º de Abril habrán de estar en las administraciones de Hacienda, para que al comenzar el mes de Mayo se hallen aprobados, sin que produzcan alteración en la riqueza imponible.

Dicen de Morella que verificándose el jueves en la torre de la iglesia parroquial un vuelo de campanas, fué enganchado por una de éstas y arrojado al aire, el campanero Agustín Ripollés Laporta, el cual cayó en medio de la plaza, quedando muerto instantáneamente.

Esta desgracia produjo penosísima impresión en el vecindario que esperaba regosijarse con las fiestas que se celebraban en honor del Santo Patrón de dicho pueblo.

A pesar de que el duelo es perseguido y severamente castigado en Alemania, la estadística demuestra que aquel aumenta de un modo alarmante.

En 1891 el número de duelistas condenados por los tribunales alemanes fué de 69; en 1892 de 72; en 1893 de 76; en 1894 de 83; y en 1895 de 107.

Todos los castigos no han bastado á impedir que el número de duelos haya duplicado en cinco años.

El tiempo preséntase inmejorable para los sembrados, haciendo presagiar, por poco que la próxima primavera sea favorable, una abundantísima cosecha de cereales, como pocas veces se haya visto. Los labradores y el país en general están muy animados y con razón, pues tras el buen sementero y la excelente temperatura del pasado diciembre, ha venido la lluvia de enero, que, como dice el refrán, *llena el granero*. En los tres últimos días ha vuelto á llover sazónándose por completo las tierras de secano en condiciones de aguantar sin ser otra vez regadas hasta mayo.

Bien se necesita la bonanza del tiempo porque si en este año no halla algún respiro la agricultura, su ruina y con ella la del país, sería inevitable.

El ministro de la Gobernación publica una Real orden disponiendo se proceda desde luego á la constitución de las comisiones mixtas de reclutamiento, sin que sea obstáculo para ello el nombramiento del médico civil por las respectivas comisiones provinciales. En su consecuencia el Sr. Gobernador ha convocado á los individuos que componen la de esta provincia para hoy á las 5 de la tarde al objeto de constituirlos.

Han pasado á informe de la Comisión provincial las cuentas municipales de Son correspondientes al ejercicio de 1894-95.

Han sido aprobadas y ultimadas las cuentas municipales de Llardacans correspondientes á los ejercicios de 1880-81 á 1885-86.

Nuestros lectores recordarán que aún no hace mucho produjeron bastante ruido y excitación entre los franceses varias apariciones de la Virgen en Tilly. El obispo de Bayeux autorizó la erección de una estatua á la Virgen, y desde entonces comenzó á afluir á Tilly gran número de peregrinos.

La Sociedad de Ciencias psíquicas de París se conmovió ante tan importante acontecimiento y encargó á su presidente, el canónigo Brettes, que estudiara el caso y dictaminara sobre él. Este canónigo ha cumplido el encargo, y en su dictamen afirma de un modo categórico que Nuestra Señora de Tilly es el diablo en persona.

Pero no todos los miembros de la Sociedad de Ciencias psíquicas opinan como su presidente, y esta discordancia de pareceres provocará una discusión por demás interesante en el seno de la misma, y será, en verdad, curioso, ver en que se apoyan los unos para creer que la aparición es la Virgen, y de qué argumentos se valen los otros para sostener que es el diablo.

Cierto danés aficionado á estadísticas, dice que los gastos militares de los efectivos de los grandes Estados europeos, fueron en 1893 los siguientes: para el imperio alemán, 814.069.000 francos; para Francia, 850.067.000; para Rusia, 1.131.319.000; para Austria-Hungría, 380.413.000, y para Italia 329.469.000.

El total de los gastos militares anuales para las once naciones, Alemania, Austria, Bélgica, Dinamarca, Francia, Gran Bretaña, Grecia, Italia, Holanda, Suecia y Suiza, fué de 4.612.629.000 francos. Obsérvese que en esa espantosa suma no están comprendidos ni los gastos militares de nuestro país ni los de Noruega, Portugal, Rumanía, Servia, Turquía, etc., etc.

Veamos cómo está repartida esa pesada carga. La paz armada ha costado en Francia, durante el año 1893, 22 francos 13 céntimo á cada habitante; en Alemania, 16 francos 56; en Holanda, 15 francos 38; en Suiza, 11 francos 15; en Dinamarca, 11 francos 1; en Italia, 10 francos 72; en Bélgica, 10 francos 28; y en Rusia, 9 francos 43.

Desde la guerra franco-alemana del 70 Europa viene consagrando, por término medio, unos cinco mil millones de francos para sostener el pie de paz armada en que se encuentra.

Dicen de Tortosa que en el pueblo de Maella se celebró un matrimonio de dos pollos que cuentan entre los dos la triolera de 130 años de edad. Entre los acompañantes al acto había hijos y nietos de ambos contrayentes.

Las noticias de Melilla dicen que continúa la agitación en las kábilas fronterizas, singularmente en la de Benisicar. No ha vuelto á ocurrir ninguna colisión.

Se ha concedido el abono de la gratificación correspondiente á los doce años de efectividad en el empleo de capitán á don Manuel González Noriega, que presta sus servicios en el regimiento de esta ciudad.

Se ha instalado en los coches de los ferrocarriles alemanes un procedimiento sencillo é ingenioso para evitar la dificultad de escribir cuando los trenes están en marcha.

Por medio de tirantes elásticos colgados del techo de los compartimientos se sujetan los pupitres; de este modo se evita toda trepidación ó sacudida, pudiendo escribirse con toda seguridad sobre un tren marchando á gran velocidad, como en cualquier despacho.

Los resultados han sido tan satisfactorios, que todos los coches de las líneas alemanas han adoptado dicho sistema, y para servirse de él tienen los viajeros que pagar una pequeña retribución.

Cinco días ha estado en Málaga sin querer tomar ninguna clase de alimentos una desconsolada madre, dispuesta á dejarse morir de hambre por el fallecimiento de un hijo suyo, niño de diez años.

Ha sido necesario acudir á un sacerdote para que la persuada en nombre de la religión.

Se anuncia que deben proveerse por concurso las plazas de médicos directores de los siguientes establecimientos de baños y de aguas minero-medicinales de Cataluña: Alcaraz, Caldas de Bohl, Rubinat, San Vicente y Taveseres, de la provincia de Lérida; Argelona, Caldas de Montbuy, San Andrés de Tona, San Bartolomé de la Cuadra, Segalés, Santa Rita y Tona, de la de Barcelona; Nuestra Sra. de las Mercedes, Santa Coloma de Farnás, San Juan de las Abadesas, de la de Gerona; y de Tortosa, de la de Tarragona.

OBITORIO: Durante las 24 horas del día 13 han ocurrido en esta capital las defunciones siguientes: Teresa Martí Carulla, de 2 años. Vicente Lacambra Buetas, de 56 años.

Alcance de la prensa

Se ha publicado un manifiesto que el marqués de Cabriñana dirige al pue-

blo de Madrid comunicándole la sentencia condenatoria que se le ha impuesto y cuyo fallo acata respetuosamente.

Antes de entrar en la cárcel somete á los letrados de la Junta magna la teoría del Ministerio fiscal, suponiendo que obró por imprudencia temeraria al denunciar al Sr. Bosch.

El Marqués de Cabriñana insiste en que formuló las denuncias con pleno conocimiento de causa, y se somete al fallo de los madrileños.

Inspira mucho interés todo lo relativo á la sentencia del marqués de Cabriñana.

Asegúrase que el magistrado señor Pintés formuló voto particular privado.

Dícese que el Gobierno piensa tomar medidas para evitar cualquier manifestación en favor de Cabriñana.

El *Correo Español* publica un artículo en el que pregunta al ministro de la Guerra si es exacto que para la construcción de un casino y un teatro en Melilla los cuerpos de la guarnición facilitaron de sus fondos 72.000 pesetas, rebajando después á unos 300 ó 400 soldados sin conocimiento de la autoridad superior.

Pregunta, además, si dichos soldados pasan revista como presentes á fin de aprovechar sus haberes ó pluses.

Dice el mismo diario que con los 500 hombres que de Melilla han marchado á Filipinas y otros 200 á Chafarinas, ha quedado reducida la guarnición de la citada plaza á unos 200 hombres disponibles para el campo cuando en los presupuestos figuran 4.000, dándose el caso de que el batallón disciplinario no puede formar ni aun para ir á misa y que del de artillería estén rebajados más de 80 soldados.

Añade que esto envaletona á los moros que dicen: «España está perdida dar lástima al moro».

Se sabe de Barcelona que los amigos del ex capitán general de Filipinas, preparan á este cuando arriben á dicho puerto el vapor que lo conduce, un entusiasta recibimiento.

Trabajan sin descanso para conseguir que todas las clases sociales contribuyan á dar realce al acto que se organiza con verdadero empeño á fin de que resulte una manifestación de simpatía.

El *País* aconseja que así debe procederse, para desagrarar al prestigioso general que vuelve á España por causas todavía no explicadas, aunque conocidas.

Coméntase mucho esta noche una visita que hizo el general Azcárraga á Palacio á última hora de la tarde.

Algunas personas dicen que el ministro de la Guerra fué llamado expresamente por la Reina.

Otras aseguran que la visita fué espontánea, y quizá con objeto de comunicar á la Reina alguna noticia recibida.

Mañana firmará la Reina los decretos nombrando los gobernadores: De la Coruña á D. Filiberto Abelardo Diaz, que desempeña el mismo cargo en Granada.

De Granada, al de Córdoba señor Novillo.

De Logroño, al Sr. Elola.

Falta designar el de Córdoba.

La virtud

En valle riquísimo por sus hermosas flores, un clavel dulce y pálido, sin galas ni colores, su vida melancólica en triste olvido vió. Pero al morir... sus pétalos tornáronse olorosos, y las flores y el céfiro miraron silenciosos crecer fecundo el sándalo donde el clavel murió.

JOSÉ SELGAS.

CHARADA.

Pájaro *tercia* primera; mamífero *dos* con tres; y *toda* nombre que tuvo un antiquísimo rey.

La solución en el número próximo.

Solución á la charada anterior

Par-ti-da.

Notas del día

SANTOS DE HOY: Stos. Pablo primer ermitaño, Mauro ob. Habacuch y Miqueas profetas.

Servicio Telegráfico

MADRID

14, 8 m.

El Gobierno desmiente de un modo absoluto que el traslado del señor Soler á la legación de Washington haya obedecido á otros móviles que á la conveniencia del interesado, que atiende con ello á los progresos de su carrera. Y no podría ser otra cosa, por cuanto el señor Soler no tenía categoría para ocupar aquel puesto, ni el Gobierno podría encargar de aquellos asuntos á otra persona que á nuestro representante en los Estados-Unidos:

14, 8'5 m.

Dicen de Nueva York que Mr. Halton, representante del Estado de Georgia, ha presentado á la Cámara una proposición á fin de que ésta declare que la facultad de reconocer la beligerancia de los insurrectos de Cuba es privativa del Consejo Federal.

La Cámara ha acordado llenar el contingente del ejército activo de 25 á 30 mil hombres, en los cuales estarán comprendidos los dos regimientos de artillería que se crean ahora.

14, 8'10 m.

El *País* propone que para conmemorar el 11 de Febrero, día de la proclamación de la República, se celebre en Madrid, ó en otra parte, una Asamblea de todos los presidentes de Comités republicanos y de los directores de los periódicos del partido, á fin de acordar una fórmula que reúna todas las fuerzas dispersas de los republicanos, que, perdidas estando aisladas, podrán alcanzar gran potencia si se reúnen, salvando la triste situación por que está atravesando España.

14, 8'15 m.

El *Tiempo* dice haber oído que se han adoptado precauciones militares en Barcelona en previsión de lo que pudiera ocurrir á la llegada del general Blanco.

En el Círculo de la Unión Mercantil se ha comentado con gran calor la sentencia recaída en el proceso seguido al marqués de Cabriñana.

Se halla gravemente enfermo el general Goyeneche.

14, 8'20 m.

La mayoría de la prensa de hoy se ocupa, comentándola, de la sentencia dictada contra el marqués de Cabriñana.

El *Globo* dice, hablando de dicho asunto, que la condena dictada por la Audiencia de Madrid contra el señor Urbina constituye una absurda provocación á la opinión sana y una vergüenza para el Gobierno.

El *Tiempo*, órgano del silvelismo, dice que la condena es para el marqués de Cabriñana una mancha que limpia.

El *Imparcial* y *El Liberal* dicen con amargura y cólera que es triste considerar el desamparo en que se halla la honradez.

Dicen de Bombay que aumenta la emigración en aquella ciudad á consecuencia de que la peste resulta extremadamente contagiosa.

El *País* de hoy afirma que el Consejo de ministros que, como todas las semanas, se celebrará hoy bajo la presidencia de la reina, puede revestir gravedad é importancia.

14, 8'25 m.

Telegrafian de la Habana que en varios importantes encuentros han resultado heridos de gravedad el cabecilla Collozo y muerto el cabecilla Eduardo García.

El sábado se hará la anunciada manifestación en la capital en honor de los señores Rabell y Montoro. Comenzará con una brillante serenata y acudirán á la manifestación todas las clases sociales y representantes de todos los partidos.

14, 8'30 m.

Comunican de Tánger que en la insurrección de las kábilas que ocupan el territorio de Tafílete, en la que toman parte personajes muy importantes del imperio, han muerto hasta ahora 1.200 insurrectos.

Un telegrama de Nueva York dice que el corresponsal del *New York Herald* en Río Janeiro participa á su periódico que la Junta de laborantes que reside en aquella capital ha presentado al presidente de la República una petición para que el Gobierno del Brasil reconozca la beligerancia á los insurrectos de Cuba. El ministro á quien se han dirigido á contestado con evasivas.

PARTICULAR DE «EL PALLARES A»

MADRID

14, 7'45 n.—Núm. 731.

Se ha celebrado el Consejo de ministros presidido por la Reina. El Sr. Cánovas al ocuparse en su discurso de las guerras manifestó impresiones muy optimistas, haciendo un caluroso elogio del último bando del general Polavieja, exponiendo el plan de las reformas de Cuba, acerca del cual se guarda por todos los Ministros absoluta reserva.

Quedó firmada la anunciada combinación de gobernadores.—A.

14, 8'40 n.—Núm. 736.

En telegrama oficial de Cuba se dice que á consecuencia de varios reconocimientos practicados en la provincia de la Habana destruyeron las columnas 700 bohíos, matando 20 insurrectos y apoderándose de 500 reses.

En los reconocimientos practicados en las Lomas de Pinar del Río se recogieron 500 personas y se apoderaron de 2.500 cartuchos.

En varios encuentros que han ocurrido de escasa importancia se hicieron al enemigo 23 muertos, resultando cuatro en nuestras fuerzas y 20 heridos.

Bolsa: Interior 63'00.—Exterior 76'00.—Cubas del 86, 90'25.—A.

14, 9'20 n.—Núm. 748.

The *World* insiste en asegurar que se han adoptado acuerdos entre los Gobiernos de España y de los Estados Unidos para llegar á un pronto arreglo de la cuestión cubana, afirmando que de tal modo es esto cierto cuanto que dentro de 10 días serán sometidos aquellos acuerdos á las Cámaras de Washington.

Estas impresiones de una próxima paz han motivado un alza extraordinaria de los valores españoles en la Bolsa de París.—A.

15, 1'20 m.—Núm. 728.

Cablegrama oficial de Manila.—La columna de Villalón batió á los rebeldes en Bustos (Bucalan), haciéndoles 47 muertos y apresando al titulado generalísimo Eusebio Roque, al que se le formará juicio sumarísimo y será juzgado por el Consejo de guerra.

También es oficial el nombramiento de los generales Pin, Prats, Montaner y Lofio; comandantes generales de Manzanillo, Villas, Matanzas y Pinar del Río.—A.

IMPRENTA DE SOL Y BENET

Mayor 19, Blondel, 9 y 10

LERIDA

CASA FUNDADA EN 1840

IMPRESA * LIBRERIA * ESTEREOTIPIA

PAPELERIA

Efectos de Escritorio y Dibujo

SOL Y BENE LERIDA

LIBRERIA nacional y extranjera. Obras religiosas, científicas, de texto, literarias y recreativas. Obras de Administración para Ayuntamientos y Juzgados municipales á los mismos precios fijados por los autores. Libros para las escuelas de primera enseñanza. NOTABLE REFORMA EN LOS PRECIOS. Corresponsales UNICOS autorizados de la Casa editorial de Calleja, PRECIOS DE CATALOGO. Esta casa jamás ha vendido obras inmorales.

IMPRESA montada con todos los adelantos modernos. Este antiguo establecimiento cuenta con dos magníficas máquinas de imprimir (Marinoni) una sistema Alauzet primera en Lérida (1856). Máquina Liberty. Maquinas para cortar papel, perforar, numerar, glasear, coser. Fuerza motriz, motor. Estereotipia completa y Aparato fotográfico para obtener los grabados que se quieran. En nuestra tipografía se imprimen, EL PALLARESA, diario político; EL MAGISTERIO LERIDANO, semanario; LA UNIÓN MÉDICA, revista mensual y el BOLETIN OFICIAL DE VENTAS DE BIENES NACIONALES. Puede asegurarse que es la única casa de la provincia que posee el más completo surtido de tipos, viñetas y material de imprenta, como lo tiene acreditado en la variedad de trabajos que conoce el público.

ESPECIALIDAD DE LA CASA. Trabajos artísticos ejecutados siempre de forma que respondan con toda propiedad al objeto á que se destinan y sujetándose á las reglas del ARTE DE IMPRIMIR. La casa emplea como fuerza motriz un magnífico

MOTOR SISTEMA OTTO CROSSLEY

Para cuantos trabajos deseen los Señores Comerciantes ó Industriales no necesitan acudir FUERA DE LERIDA, en nuestra casa serán atendidos, con esmero y propiedad en la ejecución, y equidad en los precios. Los Ayuntamientos y Oficinas públicas hallarán á la venta constantemente una completísima modelación, rigiendo iguales precios que en Barcelona, Valencia y Madrid, y en iguales condiciones se confeccionan los impresos especiales que puedan necesitar. Para ejecutar toda clase de trabajos tipográficos de carácter religioso posee esta casa un completísimo surtido de material y clichés, apropiados para las impresiones en colores, imitación de las antiguas ilustraciones.

TARJETAS DE VISITA, Variedad de modelos y tipos, desde 1 peseta el 100. Se imprimen en el acto. **ESQUELAS Y TARJETONES DE DEFUNCION.** Surtido en modelos para todas las edades, sexos y condiciones. Severidad y gusto apropiado en la ejecución. Se ejecutan inmediatamente. **PRECIOS ECONOMICOS.**

PAPELERIA Papel de hilo de marcas bien conocidas y acreditadas. Papeles comerciales y de cartas. Sobres. Estuches fantasía, variado surtido, desde 2 reales uno á 15 pesetas. Resmilla de papel comercial, 500 cartas, 3 pesetas. Sobres comerciales, 1.000, 3 pesetas. 100 pliegos, papel rayado (fuerte) para cartas, 50 céntimos. Libros y registros comerciales desde 2 pesetas uno á 50 pesetas. Se confeccionan exprofeso mediante modelo. **EFFECTOS DE ESCRITORIO** de todas clases y para todas las oficinas públicas y particulares. Unicos depositarios de la tinta STEPHENS y existencia de otras marcas. **SELLOS DE CAUCHOUCH,** (Los más baratos en Lérida). Gran surtido de **ESTAMPAS** y cromos religiosos y primorosos **TARJETAS DE FANTASIA** en todas clases y precios.

Esta Casa tiene especial interés en complacer á sus clientes y para conseguirlo, envía previamente muestras, pruebas y notas de precios, encargándose de la confección y redacción de los trabajos siempre que se den los datos necesarios. Las pomposas baratijas y ventajas que suelen ofrecerse **INCONDICIONALMENTE,** sólo pueden realizarse á costa de la bondad del género ó perfección del trabajo. Esta casa, en los **CINCUENTA AÑOS DE EXISTENCIA,** ha fijado siempre los precios con **TODA EQUIDAD** y siempre en relación á la calidad y condiciones de los trabajos.

Agenda Dietario ó Libro de Memoria

PARA APUNTES DIARIOS

PRECIO 3 PESETAS

